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伴随大数据、云计
算、物联网的兴起，人
工智能正处于引领新的
科技与产业革命的暴风
眼。如何抓住未来十年
智能经济发展的战略机
遇期，抢占新一轮科技
和产业革命制高点，推
动姚商在人工智能的研
究及应用？6 月 3 日，
由余姚市人民政府主
办，余姚市民营企业协
会、余姚市市场监督管
理局承办的首届世界姚
商大会之人工智能峰会
上，专家学者与余姚民
营企业家们共同探讨

“人工智能如何引领民
营经济新飞跃”这一主
题。

国防大学教授、国
家安全政策研究委员会
副秘书长乔良认为，科
技的发展如当前区块链
的使用等将给整个社会
包括人工智能的发展带
来巨大的进步。对于人
工智能，人类还是要审
慎、合理地利用。

宁波更大集团有限
公司董事长戎伟军也认
为，人的智慧具有社会
性，人有情感交流，人
有自己的思维方式，这
些是人工智能所没有
的，人工智能的思维方
式也只是机械的算法。

舜宇光学科技（集
团）有限公司董事会主
席叶辽宁认为人的很多
东西，人工智能是无法
达到的，如人工智能无
法感知，而且没有逻辑
思维。我们对人工智能
的正确态度，不应该是
恐惧，而是要主动拥
抱。宁波市智能制造产

业研究院院长甘中学认
为，中国的工业机器人
产业正处于一个井喷时
代。中国有着现实和潜
在巨大的市场和人才需
求，人工智能发展前景
广阔。

在中德工业 4.0 联
盟投资与并购委员会主
席吴健看来，人工智能
在医疗科技、智能家
居、物联网平台、自动
驾驶等行业的应用也正
越来越广泛，越来越深
入。特别是自动驾驶将
是未来汽车行业的一大
趋势。

对当前的制造企业
来说，机器换人是当下
人工智能应用最广的形
式。如宁波更大集团
2013年至2014年进行
了机器换人，3年的运行
发现，产品质量更趋稳
定，市场竞争力更高，企
业的效益明显提高。公
司的一个机器换人项目
使生产线上的100名员
工减少到了19人。

余姚市人民政府副
市长毛丕显在沙龙讨论
环节介绍，余姚对下岗
职工进行培训、转岗，
也有失业保险保障。机
器换人是一个渐进的过
程，有的企业是在投产
的新项目时设计新机器
时招人少了。他表示，
在机器换人的过程中，
政府部门把产业升级与
扩大就业统筹考虑，尽
量减少阵痛，增加就业
渠道。无论是制造业，
还是劳动者，都需要实
现自身的转型升级。

记者 毛雷君
通讯员 知行 卢玉亭

“节能的主要途径有
三种，一是调结构，属于宏
观战略层面。二是管理，但
对于宁波广大的中小企业
来说，他们更加关注成本，
在拥有一定的盈利能力
前，很难要求他们提升管
理，因此，通常情况下，第
三种途径——技术节能往
往能取得不错的效果。”市
经信委节能处处长李伟男
介绍。

宁波节能环保产业细
分行业众多，其中LED照
明产业规模最大。去年，我
市以照明为主的LED相关
产业产值突破400亿元，同
比增长30%。

据宁波LED照明协会
负责人介绍，LED灯消耗能
量较同光效的白炽灯减少
80%以上，寿命达10万小
时以上，光衰性也大大降
低。出色的节能性，使其迅

速占领市场，成为主流。
但LED光源存在的蓝

光危害、穿透力弱等问题
仍然使教室照明、路面照
明、医学照明、汽车照明等
市场迟迟无法打开。为此，
宁波企业努力进行技术攻
关、积极参与国家标准制
定，使自己的产业率先应
用于这些细分市场。

宁波凯耀照明的LED
教室健康照明光源，在蓝
光、频闪、色温、亮度等技
术指标上均超过了健康标
准，并参与起草、制定了
《中小学校及幼儿园教室
照明产品节能认证技术规
范》。据了解，该产品已经
在效实中学、宁波中学等
学校使用；宁波升谱光电
股份有限公司则研发出汽
车LED灯组，推向市场；宁
波耀泰电器生产的户外
LED灯具畅销欧美；宁波

市汉邦新能源科技也在户
外路灯照明市场崭露头
角。

而另一个迅速回暖的
节能行业，便是我市的光
伏产业。东方日升、日地新
能源、锦浪新能源等一大
批光伏企业正走出“双反”
寒流，迎来“暖春”。

市经信委主任陈炳荣
介绍，全市规上光伏制造
企业已达40家，去年实现
工业总产值114.5亿元，同
比增长14.2%。5家已通过
工信部《光伏制造行业规
范条件》公告管理企业共
实现销售收入86.6 亿元，
同比增长19.1%。

2016年度业绩快报显
示，东方日升归属于上市
公司股东的净利润比上年
同期增长115.44%，实现营
业利润7亿多元，较上年增
长近64%。而其公司资产

部负责人告诉记者，该公
司营业总收入已突破70亿
元。

上游产业的发展，也
带动了下游配件制造商。

“光伏市场快速发展，逆变
器进入品牌化时代，当不
少厂家业绩下滑时，我们
的年销量却保持强势增
长。”锦浪总经理王一鸣
说，为了更好地满足国内
高速发展的光伏装机容
量，锦浪正在扩产能，目前
全新一代高端机型已开始
批量生产。

日前，宁波市发展和改
革委员会在官网公示《宁波
市家庭屋顶光伏工程实施
方案》。方案中提出，到
2020年，全市将建成家庭
屋顶光伏装置9万户，而浙
江省将达到100万户，这也
为我市光伏及上下游企业
带来了空前机遇。

利用新技术、新服务打开一片天地

甬企深耕节能环保领域

6月 1日9时许，随着
宁波检验检疫局通关中心
办事处窗口工作人员鼠标
的轻轻一点，宁波英豪国际
物流有限公司的一票入境
拼箱货物的放行信息实时
发送到了北仑港区，该企业
只需在宁波出入境检验检
疫局网站查询并确认检验
检疫已发出电子放行指令
且港务EDI已收讫，即可去
港区办理货物提货手续，再
也不用从前那样先拿着纸
质提货单跑检验检疫窗口
盖章放行，再凭这个纸质提
货单去港区办理提货手续。
从此宁波企业提货单放行

全面迈入无纸化时代。
提货单放行无纸化指

的是报检企业无需再持纸
质“提货单”在检验检疫机
构与码头之间奔波，对于
未抽中查验的货物实现了

“即报即放”，对于查验合
格的货物实现了“即查即
放”，真正做到放行零等
待，大大提高检验检疫和
口岸放行效率。提货单无
纸化改革作为宁波检验检
疫局深化落实质检与交通
运输信息共享共用电子闸
口推广示范项目的具体措
施之一，早在2013年末宁
波检验检疫局就已开始进

行信息互通测试，并于
2015年完成入境整箱货物
提货单放行无纸化。今年4
月份又克服拼箱货物在流
程模块设计、软件研发、检
港EDI数据交互等方面难
度，在宁波舟山港穿山港
区、梅山港区试点运行成
功，6月1日在先期的基础
上，在所有的宁波港区成
功推行了拼箱放行无纸
化。自此，宁波口岸所有入
境集装箱货物提货单放行
均已实现无纸化。

据测算，通过实施提货
单无纸化放行，每批进口货
物将为企业平均节约2个

小时的通关时间、节省约
50元的通勤成本，宁波口
岸进口企业每年可节省通
关时间约30万小时，节省
通关成本约800万元。宁波
检验检疫局推进的检验检
疫全程无纸化建设，通关速
度大大提升，惠及了辖区广
大进出口企业，报检员足不
出户即可完成报检、通关、
电子闸口放行等流程，使报
检工作从“一直在路上”到

“最多跑一次”，再向“一次
都不跑”完美转化。

记 者 劳育聪
通讯员 王 凤
施英利 王 瑜

每年6月，宁波市都会举办节能宣传月活动，今年已是第十个年头。在我市产业规模不断壮大、产业结构不断
优化的今天，绿色发展也成了产业发展的重点。不少本土民营企业紧跟形势，在节能环保领域深耕，利用新技术、
新服务打开了一片天地。

人工智能发展前景广阔

机器换人有利产业升级

提货单放行无纸化

宁波企业报检“最多跑一次”

据统计，2017 年
1~5月，宁波检验检疫
局共完成进口大米检验
检疫218批次、10.52万
吨、货值4801万美元，
同 比 分 别 大 幅 增 长
52.4%、60.2%和70.2%。
宁波口岸大米进口延续
前几年快速增长的态
势，今年前五个月即突
破十万吨，创历史同期
新高。

目前，宁波口岸进
口的大米主要来源于越

南、泰国、巴基斯坦、
柬埔寨和缅甸，其中越
南大米占主导，约占进
口总量的七成，进口品
种涵盖普通白米、糯
米、碎米和香米等。经
宁波口岸进境后的大米
主要运往内地作为生产
原料和市场销售，其中
原料加工用大米约占进
口总量的七成。

记 者 劳育聪
通讯员 陆燕江
袁 军 高保立

宁波口岸大米进口创新高

除了传统节能行业迅
速升温，宁波企业瞄准新
型节能技术，开拓新市场。
宁波水表股份有限公司通
过自主研发，生产出全国
首批 NB-IoT（窄带物联
网）无线智能水表，可实现
水表集抄、在线监控、大数
据分析、水务信息化应用
等功能，继在深圳布局
1200台后，5月又在宁波
姚江花园成功应用。

宁波水表股份有限公
司技术总监姚灵介绍，智能
水表最为显著的作用就是
将为今后降低管网漏损率
提供技术支持。有资料显
示，我国目前自来水的平均

漏损率为20%左右，每年因
漏损造成的直接经济损失
超过百亿元。“如果能及时
止‘损’，哪怕是下降一个百
分点，节约的不仅仅是资
金，更是日趋珍贵的大量水
资源。”姚灵说。

无独有偶，宁波净源
科技也瞄准了水处理行
业，去年2月份，该公司和
宁波钢铁、浙江富春紫光
环保股份有限公司合作，
通过BOT商务合作模式，
全面推进2.5万吨/天废水
深度处理项目建设，累计
投入 9300 余万元。据了
解，该项目采用行业内最
先进的“超滤+反渗透+纳

滤”脱盐工艺，对生产废水
实施深度净化处理，并进
行综合回用，有效实现了
生产废水“零排放”的目
标。该项目投运后，宁波钢
铁每年可减少废水排放
300万吨，相当于霞浦街道
两万多居民两年半产生的
生活污水量。

除此之外，宁波和盛
达能源科技有限公司开发
的企业间能源微网系统、
宁波市建通环保科技有限
公司设计的初期雨水弃流
控制系统、宁波辰昕节能
环保科技有限公司研发的
液力透平技术等都为宁波
绿色节能产业注入强劲活

力。
随着我市节能环保产

业日益壮大，宁波也将打
造环保小镇，通过引进高
端科研院所，提高本土企
业的竞争力。5月底，中国
科学院副院长、中国科学
院大学校长丁仲礼一行再
次来到宁波，就中科院与北
仑区共建环保小镇的倡议
与市领导进行了交流，并表
示中科院继续发挥雄厚的
科研优势、人才优势和资源
优势，加强与宁波科技交流
合作，支持北仑区建设环
保小镇，努力在共促科研
成果产业化上结出新成
果。 记者 乐骁立

传统节能行业迅速升温

智慧技术促绿色发展


